2. PARTIDO COMUNISTA

Para entender las relaciones sociales y políticas de la actual coyuntura, el P.C. analiza la correlación de fuerzas, primero a nivel mundial, posteriormente a nivel latinoamericano y finalmente a nivel nacional.

2.1. Situación Mundial

A nivel internacional, la correlación de fuerzas se ha modificado a favor del socialismo. "Pese a descalabros y retrocesos parciales, asistimos al procesamiento de los máximos objetivos de la historia contemporánea, estrechamente ligados: edificación del socialismo y del comunismo, liquidación definitiva del sistema colonial del Imperialismo, defensa de la paz mundial y avances de la política leninista de coexistencia pacífica, practicada por los países socialistas y los países no alineados" (Conclusiones, XII Congreso, Informe Central).

La nueva época se inicia con las nacientes fuerzas que impulsan a los pueblos a su liberación: por un lado "la bancarrota general del capitalismo, que se ve día a día más gravemente afectado por la crisis de superproducción y el deterioro de las posiciones económicas y políticas internacionales de su perro guardián, el imperialismo norteamericano" (Conclusiones, XII Congreso); por otra parte, los pueblos del mundo han ido concretando las propuestas de organización socialista en contra de sus particulares explotadores locales, "la nueva época muestra que los pueblos se liberan de la opre-

sión y marchan hacia el socialismo por diversos y originales caminos" (Conclusiones, XII Congreso).

Los rasgos característicos de esta etapa crítica del capitalismo se pueden resumir en: inflación, recesión económica, extensión de la crisis a todos los países capitalistas, agudización de las contradicciones interimperialistas, fracaso de los métodos estatales monopolistas para regular la economía, mejores precios exigidos por los países productores de materias primas. Esta crisis, con todo, no es mundial, pues no afecta para nada a los países socialistas.

2.2. Situación Latinoamericana

Esta correlación de fuerzas internacional que favorece al socialismo tiene su manifestación en Latinoamérica, se pueden constatar algunos hechos históricos que evidencian este proceso: la lucha del pueblo panameño por la recuperación de la zona del Canal; la combatividad del pueblo puertorriqueño que no quiere continuar siendo colonia de los Estados Unidos; la victoria del pueblo chileno con el triunfo de Salvador Allende; el camino victorioso que sigue llevando la república de Cuba. Existe pues, un fortalecimiento de los sectores antiimperialistas y democráticos, a pesar de las fuertes contraofensivas del Imperialismo Norteamericano. La penetración Imperialista se lleva a cabo de muy diversa manera, a través de los sectores económicos e ideológicos.

Las contradicciones del sistema capitalista en su conjunto han llevado a explicitar más claramente sus reales intereses; de ahí el desprestigio de la OEA. En el caso de Chile los Estados Unidos demostraron que están dispuestos a realizar cualquier acción que sea necesaria con el fin de mantener su control monopólico tanto a nivel económico como político.

Cuba, afirma el P.C., es el faro que ilumina a los pueblos latinoamericanos en su lucha por la instauración de la Dictadura del Proletariado. "El sistema socialista ha echado ya hondas raíces en nuestra América, pues la bandera del socialismo ha sido plantada firmemente en Cuba, cuyo pueblo, dirigido por el camarada Fidel Castro, supo liberarse de la explotación capitalista y de la opresión del Imperialismo" (Informe Central al XII Congreso).

2. 3. Situación Nacional

a) Incidencia de la dominación Imperialista a nivel nacional

El imperialismo yangui explota el trabajo nacional a través de relaciones desiguales de mercado; los gobiernos locales son entreguistas y permiten el control del imperialismo sobre las principales líneas de la industria nacional. Además la oligarquía colombiana debe someterse a las condiciones de los préstamos extranjeros y supeditarse a la política financiera de las entidades internacionales. "La principal contradicción de la vida nacional es, por lo tanto, la que enfrenta al imperialismo yangui con el pueblo colombiano y con el conjunto de las fuerzas productivas (Programa del Partido, XII Congreso). Esta lucha contra el imperialismo está inseparablemente ligada al desarrollo de la lucha del proletariado por sus intereses y los de todos los trabajadores y a "su capacidad para unir en esta lucha, alrededor de un programa democrático y antiimperialista, a los sectores que sufren la discriminación del imperialismo y de sus socios nacionales, los latifundistas y los grandes capitalistas" (Programa del Partido, XII Congreso).

En la agricultura, el imperialismo yanqui ejerce un control indirecto a través del comercio de nuestro principal producto de exportación, el café; ejerce además el control financiero de cultivos, como el banano y la palma y de la producción ganadera.

Además, el alza en el costo de la vida tiene que ver directamente con la forma como la competencia capitalista exige que quienes pueden compensar, de alguna manera, la baja tendencial de la tasa de ganancia sean los países dominados. "En la época del capitalismo monopolista existe una tendencia congénita al alza de los precios y como contrapartida una inflexibilidad de los precios a la baja. Los cambios operados a nivel de la productividad de las empresas, sumados al carácter monopólico de las mismas, significan modificaciones en las proporciones existentes entre mercancía y dinero, efectuándose por tanto un proceso inflacionario y generándose la necesidad de imprimir más papel moneda para mantener las proporciones existentes entre éste y el dinero" (Boletín de Economía, CEIS, No. 35, Abril-mayo 1977).

Lo anterior lleva a dos consecuencias principales:

1) "... dentro del actual sistema político se desarrolla un proceso de pérdida de independencia nacional, llevada a cabo con métodos neocoloniales" (Programa del Partido,

XII Congreso);

- 2) la tendencia de los monopolios lleva a la concentración en el Ejecutivo de todos los poderes públicos y a la creación de institutos descentralizados que, "al quedar libres del control de los cuerpos representativos, caen bajo el dominio del imperialismo y las oligarquías. Este es el sentido principal de las reformas constitucionales del 'Frente Nacional', especialmente la aprobada en 1968" (Programa del Partido, XII Congreso).
- b) Estructura de los diversos sectores que conforman el bloque de clases en el poder.
 El análisise del P.C. ve el bloque de clases en el poder constituído por los grupos siguientes:
- 1) La parte más poderosa de la burguesía es la constituída

por la gran burguesía industrial, comercial y bancaria, entrelazada con intereses terratenientes y aliada al imperialismo. "Es una burguesía conciliadora, que a veces tiene diferencias con el imperialismo por cuestiones secundarias y por el reparto del botín extraído al pueblo, pero que en lo fundamental une sus intereses al capital extranjero. Este es el grupo principal de los grandes monopolios que cada día tienen más influencia en el poder y que ha impuesto un sistema tan antidemocrático como el paritarismo de los partidos tradicionales (Programa del Partido, XII Congreso).

- 2) La burguesía compradora, sector de la gran burguesía, ligada estrechamente al comercio exterior, a las compañías petroleras y mineras imperialistas y a las instituciones financieras internacionales, "está totalmente vendida al capital extranjero y es su agente incondicional en el país".
- 3) Los terratenientes que progresivamente se diferencian en dos grupos: en primer lugar, los dueños de las grandes haciendas semi-incultas y de ganadería extensiva se aferran a las viejas tradiciones latifundistas; en segundo lugar, el sector que progresivamente se ha ido aburguesando, ha ido incorporando progresivamente trabajo asalariado de peones y obreros agrícolas, pero "trata de prolongar los lazos de la dependencia personal del latifundio".

De estos sectores se presenta como predominante, el núcleo FINANCIERO DE LA GRAN OLIGARQUIA. Es el sector hegemónico en el bloque en el poder.

Los partidos políticos de la burguesía que representan los intereses económicos y políticos de las clases anteriormente enunciadas, están pasando por un momento de crisis. Esta se manifiesta en la lucha electoral que se libra con candidatos de cada partido, excluyendo hasta ahora la posibilidad de que realicen una coalición. En segundo lugar en la "oposición" de varios grupos contra la gestión López Michelsen.

Esta "oposición" refleja "reales pugnas de intereses entre núcleos distintos de la burguesía: López se apoya principalmente en los altos grupos financieros y los grandes terratenientes que se modernizan; Pastrana y la Casa Ospina tradicionalmente son tributarios políticos de los grandes cafeteros y exportadores y de las empresas financieras de la construcción; Lleras se siente más ligado a las viejas castas burguesas de la industria y del comercio; Turbay no esconde su ligazón con las que llama 'clases emergentes', grupos de la nueva oligarquía que se relacionan con las mafias de las esmeraldas, las drogas y el contrabando". (Informe al Pleno del Comité Central del P.C., presentado por Alvaro Vásquez. Documentos Políticos, No. 126). En tercer lugar en la finalización del acuerdo bipartidista del Frente Nacional.

Además de los tres sectores que el PC identifica con el bloque en el poder, es posible hablar de una "burguesía nacional". "La burguesía propiamente nacional es principalmente la burguesía media y baja, tanto urbana como rural. Tiene un carácter contradictorio porque, a la vez que sufre serias limitaciones por parte de los imperialistas, terratenientes y grandes monopolios, se encuentra en una situación de dependencia frente a ellos" (Programa del Partido, XII Congreso).

La expresión de poder de los grupos dominantes se ejerce a través del Estado. El papel de éste en países como Colombia en la actual coyuntura, a nivel económico-político, se restringe a "suministrar un clima propicio para la expansión de las empresas existentes y la creación de nuevas empresas y a fijar de manera clara las 'reglas de juego' en lo que se refiere al impuesto, política cambiaria, crédito y manejo monetario. La reducción del gasto público con la consiguiente disminución de la actividad estatal, se considera esencial para lograr la estabilización económica y controlar la inflación" (Boletín de Economía, CEIS, No. 36, junio 1977).

En síntesis, "el poder del Estado en Colombia expresa principalmente los intereses de la gran burguesía monopolista —que es el sector dominante—, de los agentes del imperialismo, de los terratenientes, y en menor grado, de sectores de la burguesía nacional. En líneas generales realiza una política que favorece al Imperialismo norteamericano, el cual trata de afianzar su dominio liquidando los elementos de autonomía nacional que se conquistaron en la guerra de independencia y se desarrollaron en las luchas patrióticas a lo largo de nuestra vida republicana (...) dentro del actual sistema político se desarrolla un proceso de pérdida de la independencia nacional, llevada a cabo con métodos neocoloniales" (Programa del Partido, XII Congreso).

c) El Frente de Liberación Nacional.

Como punto de partida, considera el Partido Comunista que el pueblo debe organizarse de tal manera que su lucha pueda estar articulada en un solo frente contra el régimen: EL FRENTE PATRIOTICO DE LIBERACION NACIONAL. Las líneas principales del programa del Frente son:

- 1) Contra la penetración económica, política, militar y cultural del imperialismo norteamericano;
- por las libertades democráticas y sindicales y el proceso unitario de la clase obrera y de sus organizaciones consecuentes encabezadas por la CSTC;
- por la reforma agraria que entregue la tierra a los campesinos;
- 4) por la nacionalización del petróleo y demás riquezas naturales:
- 5) por la unidad de los destacamentos populares fundamentales de la clase obrera, el campesinado, el estudiantado, superando las tendencias anticomunistas y anarquizantes que han venido haciéndole el juego al divisionismo;
- 6) por la acción conjunta de las organizaciones que integren esa coalición, sobre una firme base de principios,

- haciendo a un lado el anticomunismo que, desde posiciones seudo-revolucionarias y haciéndole el juego a la derecha, ha venido difamando sistemáticamente tanto a la UNO como al PC;
- 7) por la solidaridad consecuente con el gobierno revolucionario y con el heroíco pueblo de Cuba que construye el socialismo real y con los hermanos pueblos oprimidos por el fascismo, especialmente con la Unidad Popular de Chile.

"Al lado de estos grandes objetivos, deberemos desplegar reivindicaciones inmediatas, que despierten el interés de amplios sectores en la lucha contra la política explotadora del régimen, contra la desocupación, por el alza de salarios. Es la militancia sincera por este programa quien dirá cuales fuerzas están dispuestas a conformar un frente capaz de ir adelante. En el proceso de su discusión y en su aplicación práctica se unirán quienes estén dispuestos a enarbolarlo" (Documentos Políticos, No. 123).

Los puntos más discutidos del programa han sido el reconocimiento de Cuba Socialista "como ejemplo de la revolución popular y socialista en el continente" y el reconocimiento de la CSTC. Gilberto Vieira, secretario del PC, considera que éste ha sido el punto principal de las divergencias con el MOIR antes que el problema internacional. (Entrevista a Gilberto Vieira. CPB. Voz Proletaria, julio 7, 1977).

El fundamento de este movimiento liberador será la alianza del proletariado y del campesinado, como las clases básicas sobre las cuales se levanta el Frente. Cabeza de éste debe ser el proletariado organizado como combatiente esclarecido por la democracia y el socialismo. Deben participar también en el frente las capas medias: intelectuales, estudiantes, profesionales, maestros, empleados, artesanos. "En el proceso

: وهي

de formación de este Frente Patriótico sectores de la burguesía nacional que entren en conflicto con el Imperialismo norteamericano, los grandes monopolios y los terratenientes pueden ser ganados o neutralizados en la lucha por la revolución democrática y antiimperialista, si se estimula mediante la acción ese conflicto y se atrae otros sectores a la política de unidad popular" (Programa del Partido, XII Congreso).

El hecho ELECTORAL no se presenta como el eje de la lucha antiimperialista. La campaña electoral debe ser aprovechada para "despejar el camino del pueblo colombiano de la maleza y sembrar las semillas del Frente Patriótico de Liberación Nacional" (Voz Proletaria, agosto 11, 1977). "La acción electoral como cualquiera otra de las luchas políticas está relacionada con los problemas de la UNIDAD DE LAS CORRIENTES DEMOCRATICAS Y REVOLUCIONARIAS" (A. Vásquez, Voz Proletaria, marzo 19, 1977).

Deben hacerse todos los esfuerzos posibles por consolidar un solo Frente y luchar por un solo candidato presidencial. La unidad electoral debe ser pensada con realismo, sin ingenuidad, comprendiendo las divergencias que de hecho existen entre las agrupaciones políticas y tratándolas al nivel que les corresponde. "Las elecciones son un momento de la confrontación política y de la lucha de clases. Si somos revolucionarios, debemos participar en ellas, sin archivar los principios que nos definen. Por eso es una utopía electorera hablar sólo de unidad en general, ignorando diferencias que son reales y que tienen profundas raíces de clase" (A. Vásquez, Voz Proletaria, mayo 19, 1977).

Las elecciones deben ser pensadas como una forma de lucha política: "no pensamos que en las condiciones de Colombia sea posible realizar la revolución por las vías electorales, sino por las vías de las luchas revolucionarias de las masas trabajadoras en nuestra patria. Pero pensamos que las elecciones no deben ser desdeñadas como medio de agitación, de educación y de organización de las mismas masas" (Vieira, Entrevista CPB, Voz Proletaria, Julio 7, 1977).

Los puntos que deben agitarse en la camapaña son:

- "el filo principal de nuestra acusación debe dirigirse contra López y su Gobierno ..." Convertir el descontento en una gran fuerza movilizadora;
- mostrar la relación entre López y su Gobierno con el conjunto de la oligarquía y el imperialismo norteamericano: se trata de atacar no solo a un gobierno particular sino al sistema capitalista en su conjunto;
- "debemos enarbolar una bandera positiva, la posibilidad de una perspectiva popular, lo que llamamos la profunda renovación democrática del país". Ello acompañado de una lucha por la soberanía y la independencia nacional (Informe Vásquez al Pleno del Comité Central).

Sobre la actividad parlamentaria, dice el PC que se deben aprovechar, de acuerdo a una "justa posición leninista", de la mejor manera posible, las posiciones alcanzadas en el parlamento de tal manera que sirvan realmente a los intereses populares. El representante comunista debe destacarse en los cuerpos colegiados "por su consecuencia en la lucha antiimperialista y antioligárquica" (Conclusiones, XII Congreso).

Este Frente será el instrumento principal para la instauración de un nuevo régimen político, que será en un primer momento, una "república democrática y popular a cuyo frente estará el gobierno patriótico de liberación nacional con representación de los partidos políticos y clases sociales que contribuyan con su lucha al éxito de la revolución" (Conclusiones, XII Congreso).